

¿Qué es la participación ciudadana?

Es un proceso por el cual un individuo o un grupo de personas, desarrollan una acción o manifiestan su expectativa, en función de los intereses sociales generales en un ámbito público o político.



CREA
FRONTERAS

Importancia de la Participación Ciudadana

La participación ciudadana es clave a la hora de fomentar la responsabilidad en el ejercicio de la política, tanto de parte de los representantes electos para actuar conforme a la voz del pueblo, como en este último, que expresa sus decisiones mediante la votación en consultas, referendos o elecciones.

De hecho, los gobiernos con baja o nula participación ciudadana pueden actuar a sus anchas, incurrir en la corrupción impunemente o distanciar sus políticas de las necesidades reales del pueblo, lo cual suele conducir a gobiernos infructuosos, incapaces de brindarle bienestar a la gente.

La organización y participación ciudadana es clave para mejorar la relación entre ciudadanos y gobernantes, legitimar la acción de estos últimos y fortalecer el ejercicio democrático y republicano, disminuyendo las tasas de corrupción (y de impunidad) y garantizando el cumplimiento de los Derechos Humanos.

Los Medios de Participación :

1. Cabildos abiertos.
2. Asambleas ciudadanas.
3. Consultas públicas.
4. Iniciativa popular.
5. Presupuesto participativo.
6. Control social.
7. Referendos.
8. Iniciativa legislativa.

Mecanismos de Participación Ciudadana

En general, el concepto de participación ciudadana se asocia con la idea de democracia directa, en la que el pueblo juega un rol activo en la toma de decisiones públicas, ya sea a través de consultas públicas o bien de la conformación de organizaciones ciudadanas y consejos comunitarios frente a los organismos públicos. En general, esto significa que los ciudadanos tengan acceso a los siguientes mecanismos de participación

Iniciativas de ley o iniciativas populares, que son propuestas formales para la promulgación o derogación de normas, medidas o leyes que la ciudadanía puede hacerle a sus representantes ante el poder legislativo, o sea, a sus diputados.

Referendos: Un referéndum es una consulta popular que se lleva a cabo mediante una votación, con el propósito de que el pueblo apruebe o repruebe algún texto legal, como reglamentos o leyes.

Plebiscitos: Consultas directas a la ciudadanía respecto a un asunto de gran importancia para la vida pública

Ejemplos de Participación Ciudadana:

En la ciudad Argentina de Rosario, el gobierno propuso como parte de un Plan Integral de Movilidad la prohibición total de ingreso al centro de la ciudad de los automóviles. La ciudadanía, descontenta, se organizó para rechazar mediante una votación popular dicha propuesta, que finalmente no fue incluida en el Plan definitivo.

Al término de la dictadura militar que encabezó Augusto Pinochet en Chile, se llevó a cabo un plebiscito nacional en 1988, en el que se consultó a la ciudadanía si el caudillo militar debía o no continuar en el poder hasta 1997. A pesar del clima de persecución que existía y de la inversión de los recursos públicos en la campaña por el “Sí”, la ciudadanía organizada se expresó masivamente por el “No”, ganando con un 54,71% de los votos

El referéndum constitucional de Venezuela de 2007 fue una propuesta sin éxito hecha inicialmente por el presidente venezolano Hugo Chávez y luego ampliada por la Asamblea Nacional de Venezuela con el objeto de modificar 69 artículos de la Constitución de 1999, entre los cuales estaba el de conformar a Venezuela como Estado socialista. Esta propuesta perdió el referéndum.

GRACIAS